
北京“既有建筑节能改造方案”将出炉 PDF转换可能丢失图

片或格式，建议阅读原文

https://www.100test.com/kao_ti2020/613/2021_2022__E5_8C_97_

E4_BA_AC_E2_80_9C_E6_c57_613283.htm 近日，北京市政府

表示正在推进“加快发展循环经济建设资源节约和环境友好

型城市2007年行动计划”（以下简称“行动计划”）。“行

动计划”要求，北京市将组织建筑节能专项检查，制定既有

建筑节能改造专项实施方案，建立北京市2007年至2010年既

有建筑改造的项目库。 根据“行动计划”，北京市目前大概

有1.6亿平方米的既有建筑需要进行节能改造，而改造实施方

案估计会在今年6月到8月间出台。在“行动计划”发布会上

，北京市发改委、市建委、市环保局、市政管委等8个部门的

负责人悉数到场，彰显了政府部门推动节能的决心。 北京市

建委相关人员介绍，由于“行动计划”刚刚确定，具体的实

施方案还在制定中。但已圈定了一些目标性改造项目，包括

政府机关办公楼、高耗能建筑及居住环境较恶劣的住宅区域

。 集中供热系统及计费问题 针对政府部门正在制定的实施方

案，业内专家指出北京既有建筑改革首要问题是改变供热系

统及计量收费的传统模式。 清华大学建筑学院教授、建筑环

境工程专家江亿指出，从目前来看，北京建筑能耗约占社会

总能耗的40%，其中采暖能耗占据北京市建筑能耗的很大比

例。与国外相比，国内供热耗能较大的主要原因在于国外供

暖大多采用独立的供热设备，如壁挂炉或电采暖，而目前包

括北京在内的我国各大城市70%的建筑则采用集中供热，从

热力公司传送到住户的过程中会损失50%甚至60%的热量。 

“数据表明国内集中供热系统效率太低。”江亿分析，一是



因为二次管网的保温差及跑冒滴漏现象严重，二是因为集中

供热调节系统不完善，包括无法根据气候状况调节室内温度

和存在供热冷热不均问题。 因此，对于既有建筑节能改造应

加大力度进行集中供热系统改造。江亿分析，就一般住宅而

言，除了10%的既有建筑需要修缮门窗及增加外围护外，其

余部分建筑不应该在围护结构上再进行修护，而应在集中供

热系统的调节上改变。另外，既有建筑节能改造不应按照《

夏热冬冷地区居住建筑节能设计标准》进行考核，此标准是

针对新建建筑而言，而既有建筑应低于新建建筑标准。 而中

国建筑业协会建筑节能专业委员会会长涂逢祥亦指出，在推

进既有建筑节能改造的过程中，集中供热计量收费问题同样

重要，如果仍然按照面积收费，不可能促进供热改革，也无

法降低能耗。“而通过计量促进集中供热系统的改善，可降

低30%的采暖能耗。” 大型公建项目着力中央空调 相对于民

用建筑，江亿认为大型公建项目的改造应关注中央空调设备

的应用。据了解，目前北京市共有1.5亿平方米公共建筑，包

括写字楼、学校及医院等，其中有3000多万平方米的大型公

共建筑（即单体规模大、拥有中央空调系统的建筑）。清华

大学建筑学院在对中央机关等办公楼进行的节能整改中发现

，这些大型公建的单位平方米的用电量是一般公建项目的5倍

到6倍，“有的是90度平方米，有的甚至可达200度平方米。

” “用电量差别大的原因与使用中央空调有关。”江亿介绍

，空调电耗量约占建筑用电总量的40%以上。还有一组调研

数据表明，使用中央空调的建筑用电量在夏天时为30度~70度

平方米，而用分体机空调的建筑为3度~10度平方米。 江亿进

一步指出，现在很多办公楼在进行节能改造或重新装修过程



中，很重要的一项内容是将分体机更换为中央空调，而结果

是空调用电增加一倍。因此，在既有建筑节能改造过程中也

需避免这种倾向，这些建筑节能改造的关键是将系统运行模

式及方式进行改变，关键设备更换，就可降低能耗20%~30%

。 另外，分项计量方法及运行效率等问题也值得关注，这些

都是大型公建项目节能改造面临的共性问题，而做好大型公

建项目节能工作首要的事情就是分项计量。在分项计量的基

础之上，再做定额管理，即按建筑面积定额分配用电量，用

电量超标的将会受到惩罚，惩罚的资金将被用做节能基金支

持其他节能事业。这样也能激励业主和开发商进行节能改造

并进行观念引导。 各方利益有待协调 “关于既有建筑节能改

造，北京市政府部门早已关注，但由于涉及的改造主体诸多

及各部门间的协调等问题，目前政府部门也很谨慎，包括一

些实施方案的确定。”上述北京市建委人士表示。 北京市建

委副主任冯可梁也表示，资金问题仅是建筑节能改造存在的

困难之一。而居住建筑的改造，可能还存在老百姓的认可和

其他方面配套政策的支持问题。 “既有建筑节能改造首先可

从政府机关办公楼开始，因为不管是从资金上还是在协调上

办公楼的推进都相对容易，而且通过政府机关的改造与宣传

可以引导其他办公物业进行节能改造。”涂逢祥同时强调，

“既有住宅建筑由于涉及投资主体及受益人的利益分配，确

实需要一套比较严谨的方案配套执行。” 针对上述问题，五

合国际副总经理卢求(卢求博客,卢求新闻,卢求说吧)建议，住

宅建筑可采取政府与业主分摊或交给节能改造公司的模式运

作，也可借鉴国外的改造经验，如国外的出租房屋的节能改

造的费用一般由房主与租户共同承担。“国外的房租每年都



会有所提高，如果租户参与到了节能改造，在房租上会有优

惠以弥补其损失。”1 100Test 下载频道开通，各类考试题目

直接下载。详细请访问 www.100test.com 


